
蓬皮杜会收藏
更多的中国艺术作品

专访蓬皮杜艺术中心
主席赛尔日·拉维尼

去年12月，当同意将“蓬皮杜现代
艺术大师展”从东京移师上海的协议最
终签订后，主办方上海天协文化发展有
限公司总经理谢定伟向策展人之一，巴
黎国立毕加索博物馆馆长罗朗·乐朋
（LaurentLeBon）提了一个要求：请
选一幅赵无极的作品来上海。

本周，展览正式开展，两人站在赵
无极的作品前，并同时被那些“出现在
教科书中的名字”围绕着：布朗库西、
杜尚、夏加尔、曼·雷、柯布西耶、康定
斯基、布列松、毕加索、马蒂斯、贾科梅
蒂……如同艺术的造梦者，他们实现了
将现代中法艺术大师“汇集”于上海的
目标。
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从蓬皮杜到上海展览中心

一场流动的视觉盛宴

! ! ! !晚报! 对于本次中国展览的整体呈现

有什么评价"

拉维尼%&'()' *+,-.)/',0：此次展出
的蓬皮杜收藏作品，艺术种类不仅仅是绘
画，还有影像作品、音乐以及摄影作品等，
所以说，跟以往的展览做比较，这一次展览
的种类是非常多的。我对上海展览的布展
非常满意，展览环境非常漂亮，中国观众会
找到自己的观展方式。

晚报! 这一次来沪的展品能够代表蓬

皮杜收藏的最高水平吗"

拉维尼!蓬皮杜一共有 !"###个展品，
从中百里挑一，代表了蓬皮杜艺术收藏的
整体水平。也欢迎大众到法国蓬皮杜艺术
中心观看其他的展览。

晚报! 蓬皮杜艺术中心会不会收藏更

多的中国艺术家的作品"

拉维尼!此次来上海的作品中，有一件
华人艺术家赵无极的大尺寸佳作，是策展
团队精心挑选的。蓬皮杜与上海的合作将
会有很多方式，并在寻求一个新的合作形
式，会有持续若干年的交流活动。现在在蓬
皮杜共收藏了 !$#件中国艺术家作品，这
些作品出自 %#位中国艺术家。我们愿意与
更多中国艺术家合作，并考虑收藏更多的
中国艺术家作品。

晚报! 有考虑到部分先锋的当代艺术

作品#对中国观众而言很难接受吗"

拉维尼!当代艺术是所有艺术的分支，
蓬皮杜的展览想让更多观众了解当代艺术
的发展形势。当然，画作更方便理解，但很
多艺术家不再画画了。作为蓬皮杜的管理
者，我们的使命就是把新形势的艺术创造
给观众分享。因此，来上海的展览，也是将
新的艺术形式和绘画作品混合在一起，让
新观众慢慢来接受。

晚报! 对去巴黎旅游只去卢浮宫和

奥赛美术馆的中国游客们# 有什么想说

的吗"

拉维尼!大家都来蓬皮杜吧！蓬皮杜
艺术中心代表了新世纪的艺术风格，并
且混合了所有的艺术形式，是很多艺术
形式的综合。这是世界上独一无二的艺
术博物馆。 乐梦融

! 吴南瑶 文
! 胡晓芒 摄

一个会讲故事的展览
在巴黎蒙帕纳斯区，一条叫做荣古瓦的安

静街道上，华裔艺术家赵无极度过了他的晚年。
在法国成名，而后在法国度过了余生，亦是华人
在法国取得的最高艺术成就的代表，这是当初
谢定伟指明要选一幅赵的作品来上海的原因。

展览的整体策展方案沿袭了东京站的框
架，从 !&#'年（几乎是现代艺术开始的纪年）
直到 !&%%年蓬皮杜艺术中心开馆，每年选取
一位艺术家在法国创作的作品。在确定上海展
之前，东京展中有六件作品就已确定了之后的
档期，包括其中有一个电影拷贝要回蓬皮杜另
作他用，而法方策展人与中方团队就如何“填
空”，前前后后花了三个多月。首先被确定的是
自然是赵无极的作品，双方敲定了蓬皮杜馆藏
中尺幅较大的《#()#$)'(》，流动而充满力量的
线条，大胆的黑色的背景，体现了艺术家想要
在画布上表现无界限的想法。之所以取名为
“#()#$)'(”，是因为从 !&$(年左右起，赵无极
便大多以完成日期为画作命名。但因此，就必
须把原来 !&'(年的那位艺术家替换掉。要兼
顾首选 "#世纪有名的重要的艺术家在法国创
作的作品，其次要顾及到年份，如此排兵布阵，
前后换了九件作品，中方终于收到了最后确定
的展出目录。
“看多了个人展，我相信上海的艺术爱好

者会和我一样，被这样的策展方式打动，如同
打开了一本艺术史教科书，提供了一个观察现
代艺术的有趣视角。”谢定伟表示。不过，这对
罗朗·乐朋而言，这样编年史类型的主题展，并
非首次尝试。

在担任巴黎国立毕加索博物馆馆长一职
之前，乐朋的身份是蓬皮杜梅兹分馆首任馆
长。梅兹开馆首展，其策展的《杰作？》，同样汇
聚了众多大师的作品，倒似与此次展览遥想呼
应。其策展理念是，达达主义认为在 "#世纪，
已经没有“杰作”了，那么，呈现在我们眼前的
这些作品又是什么呢？看来这个问题，已由此
次“大师展”来回答了。充满了法国人乐于自嘲
的幽默，《杰作？》在小小一个梅兹吸引了 !##

万参观者。另外一个叫做《!&!%》的展览，通过
作品讲述了从 !&!%年 !月 %号到 !"月 *!号
发生的故事，亦是以时间为线索。“正如真正的
幸福永远在追寻之中，每一个展都是一次冒

险，你不能问我更偏爱哪一个。”乐朋表示，“当
然‘爱’是一个永恒的话题，夏加尔的《双重肖
像和一杯葡萄酒》、毕加索的《缪斯》、波纳尔
《浴缸边的裸女》等作品都可以看作是爱的表
达，但这不是这次‘大师展’的全部。我想呈现
出教学的感觉，但同时又有趣味性，能够通过
一幅作品体现年份，这也是我们为什么以香颂
天后皮雅芙（+,-.）演唱的《玫瑰人生》来代表
!&($年（二战结束）的原因。我们希望这个展
览如同一部电影或是戏剧，有其灵魂，能唤醒
观者的通感，看完得到一个故事。当然，在讲述
（法国）现代艺术史的同时，我也希望通过这个
展来展现蓬皮杜的精神，即巴黎的现代性。”

一个让夏加尔"毕加索#同框$的展
“多元的交叉，在视觉上通过拼贴呈现视

觉效果。不管是《!&!%》还是这次的‘大师展’，
整个空间的布置非常重要，很高兴上海做到
了。”乐朋表示。
近年来，接连主办了莫奈等沪上热展的谢定

伟曾经在很多场合表示，“缺少一个固定的展览
场所”是自己目前需要解决的问题。“不论在巴
黎、伦敦或是纽约，博物馆、美术馆都是处于城市
非常中心的位置。这次，也是在我们提交的几个
方案中，选择了上海展览中心。这是由其地理位
置，以及建筑本身的历史地位所决定的。”

在以往的办展过程中，天协与 /0122*事
务所亦在多次的合作中达成了某种默契。这
次，旅居上海多年的法国建筑师马尔戈·雷尼
修（3-456 789,:,6）给出的布展设计“提供了一
个单件作品与独特空间相结合而成的特殊全
貌”。!&$%年建成的上海展览中心是俄罗斯古
典主义建筑风格，举行展览的西二馆 !###多
平方米封闭空间用以容纳 %!件包括绘画、雕
塑、摄影、建筑模型、电影、装置艺术、工业设计
的作品，显然有些捉襟见肘。如何分割空间，马
尔戈给出了“中国式”解决方案：融入了中国古
典建筑元素“碑林”的创意，观众既可沿着以年
代为线索的路线，享有对每件作品单独思考的
机会，又能借助“碑林”带来的纵深感，获得多
重观赏体验，例如让夏加尔与毕加索的作品
“同框”。为了向蓬皮杜艺术中心致敬，作品展
墙的背面除了摘录了每位艺术家的经典语句，
亦分别采用大面积的色块，蓝、绿、黄、红四色，
正是蓬皮杜中心的建筑外立面上不同管道的

颜色，细节上也有令人玩味之处。

一个共同期待的#毕加索展$

“大师展”在上海的呈现显然让法方颇为
满意。“观众可以用一种游戏的心态来参观这
个展览。要知道，策展本身就是按照时间和理
念，把艺术家的排序倒来倒去，有点游戏的特
征。在观展过程中，这个艺术家，那个艺术家，
年代不同，作品不同，流变不同，在游戏的心情
中感知美术史的演变。”乐朋道。
而自布展开始，谢定伟的身影每天都出现

在展览现场，解决各种大大小小的问题。曾经
以工程师和技术管理人员的身份在硅谷工作
生活了二十多年后回到故乡上海，兜兜转转，
谢定伟最终还是和艺术结缘。“在国外久了，对
西方艺术耳濡目染由了解到喜欢。回国后，发
现国内观众看到大师原作的机会很少，由此开
始了做‘大师展’系列的念头”。对每件作品的
来龙去脉如数家珍，作为主办方的谢定伟身上
依然保留着“技术男”认真的气质，“我一直想
做一场现代艺术展。因为自 "#世纪初，现代艺
术在欧洲兴起，便影响了中国两代艺术家，早
期的有林风眠、吴大羽、刘海粟等人，而赵无极
也是受恩师林风眠的影响，在其帮助下，前往
法国。从艺术欣赏角度，现代艺术也是一座桥
梁，可以了解到西方艺术自古典到当代的一个
演变的脉络。因此，听说蓬皮杜在东京都美术
馆做展览，我们立刻通过中间的朋友拿到了东
京的展览作品图片，看了之后就考虑想把这个
展引进到上海。由于蓬皮杜也一直对上海情有
独钟，所以一拍即合。”
在较短的时间内，“蓬皮杜大师展”顺利移

师上海，而乐朋与谢定伟又有了一个约定，
"#!&年在上海举办一次“毕加索展”。
“担任毕加索博物馆馆长后，我引入了一

个新的概念‘;6<,;89=’，这个词在法语中是没
有的，来源于一位法国诗人弗朗西斯·彭奇，结
合了稳定性和流动性，代表了某种永恒而又短
暂的东西。借用这个词，我认为我们永远要以
一种现代的目光去看那些大师留下的作品，重
新阅读经典。例如我们这次有贾柯梅蒂、毕加
索等大师不同年代的作品，通过展览让它们对
话，这才能让博物馆具有新的价值。”乐朋道。
那么计划中的上海的“毕加索展”又会带给我
们怎样的惊喜？拭目以待。
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" 让大师们#同框$是看#蓬皮杜大师展$的#小确幸$


